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Señor Presidente, 

 

Le agradecemos la convocatoria de este debate sobre la reforma del Consejo 

de Seguridad. Si bien el tema ante nosotros es importante, estamos 

convencidos que ninguna reforma de las Naciones Unidas estará completa sin 

una profunda revitalización de la Asamblea General, nuestro principal órgano 

deliberativo y representativo.   

 

Quisiera dejar constancia de nuestro convencimiento de que el Consejo de 

Seguridad requiere de una reforma integral, dotándolo de transparencia, 

democracia, alternancia y eficacia, y que le permita actuar a nombre de todos 

los Estados Miembros en apego a las disposiciones de la Carta.  

 



En este sentido, nos complace tener esta oportunidad para comentar las 

propuestas que tenemos ante nosotros, en particular las propuestas del Grupo 

de los 4 y de Unidos por el Consenso. Si bien tienen enfoques diferentes, 

también existen coincidencias importantes que estimamos pueden servir de 

base para buscar soluciones consensuadas que respondan a los mejores 

intereses de todos los Estados Miembros. Dichos puntos de coincidencia 

ameritan una profunda reflexión y consideración. 

 

Las implicaciones de cualquier reforma del Consejo de Seguridad son tan 

profundas, a lo interno de la organización, como a nivel regional y global que  

requieren   de tiempo suficiente para su reflexión y análisis.  Como ha 

expresado el Secretario General en el Informe Un Concepto más Amplio de la 

Libertad, “la causa de una libertad más amplia sólo puede promoverse 

mediante una cooperación extensa, profunda y sostenida a nivel mundial 

entre los Estados.” 

 

Señor Presidente, 

 

La mayoría de nuestras consultas sobre el Consejo de Seguridad se han 

centrado en el tema de la ampliación del mismo.  Pensamos que eso no es 

suficiente dado que tenemos ante nosotros la oportunidad de mostrarnos 

ambiciosos, más allá de reacomodos, y de acordar un nuevo consenso sobre la 

forma en la cual esta organización debe hacer frente a las amenazas 

contemporáneas. En este sentido, consideramos que la seguridad colectiva es 

la seguridad de todos, por todos, para todos. Aceptamos que, conforme al 

artículo 24 (1) de la Carta, todos los Estados Miembros le hemos conferido al 

Consejo de Seguridad la responsabilidad primordial de mantener la paz y la 
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seguridad internacionales, y reconocemos que el Consejo de Seguridad actúa a 

nombre de todos al cumplir las funciones que le impone esta responsabilidad. 

Sin embargo, es oportuno enfocarnos en afinar esta delegación para que  la 

acción del Consejo de Seguridad sea una manifestación de todos, por todos, 

para todos.   

 

Consideramos que en este esfuerzo colectivo por reformar el Consejo de 

Seguridad, no debemos desperdiciar ninguna oportunidad para limitar el uso 

del veto, con vista, inclusive, a su eventual eliminación. En este sentido, y 

como un primer paso, nos parece indispensable avanzar hacia la definición de 

limitaciones al uso del veto mediante enmiendas específicas al artículo 27 (3), 

tales como la prohibición del uso del veto en cuestiones tales como genocidio, 

crímenes de lesa humanidad, crímenes de guerra y violaciones masivas de los 

derechos humanos.  Nuestra conciencia no nos puede llevar a adoptar otro 

camino.  Como ha expresado el Secretario General en su Informe, “no puede 

aceptarse que, cuando la comunidad internacional se encuentre frente al genocidio o los 

abusos en masa contra los derechos humanos, las Naciones Unidas se mantengan al margen 

y dejen que los acontecimientos sigan su curso hasta el final.”  

 

Sin una reforma profunda de los métodos de trabajo, no tendremos reforma 

del Consejo de Seguridad, sino una mera ampliación, un mero reacomodo. La 

democracia, la transparencia, la rendición de cuentas dependen 

principalmente de los métodos de trabajo. Por ello, resulta necesario elaborar 

un proyecto de resolución o un anexo al proyecto de documento del 

Presidente de la Asamblea General que contenga medidas claras y precisas 

para mejorar sustancialmente dichos métodos de trabajo. Confiamos que 
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todas las partes interesadas en la reforma del Consejo de Seguridad 

contribuirán a un esfuerzo de esta naturaleza. 

 

Como manifestamos en el documento A/59/856 sobre el Efecto Cascada, 

consideramos “necesario examinar seriamente esta cuestión, ya que toda 

propagación del efecto cascada podría afectar el sentido de identidad 

colectiva que necesariamente subyace a las Naciones Unidas.” Si queremos 

que la acción de Naciones Unidas sea de todos, por todos, para todos, 

debemos poner coto al efecto cascada y evitar toda iniciativa tendiente a 

extender su ámbito de aplicación. En este sentido, resulta oportuno adoptar 

salvaguardias adecuadas para contrarrestar el efecto cascada, con vista a su 

eventual eliminación. 

 

Señor Presidente, 

 

Pasando a las propuestas que se encuentran frente a nosotros, permítame 

enunciar algunas preocupaciones e inquietudes, ya expresadas en ocasiones 

anteriores al referirnos al tema de la reforma del Consejo de Seguridad, que 

tenemos en relación con el contenido y el procedimiento que se encuentra 

contenido en el proyecto de resolución A/59/L.64. 

 

Al examinar las propuestas que buscan una ampliación del Consejo de 

Seguridad en ambas categorías, no logramos armonizar  la creación de nuevos 

miembros permanentes con los llamados para más democracia y alternancia.  

La permanencia perpetua llega a convertirse en posición de privilegio que no 

responde satisfactoriamente a los  llamados de democracia, alternancia y 
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transparencia de todos.  La permanencia perpetua no coadyuva a la rendición 

de cuentas de parte de quienes se tornan inamovibles.   

 

Como manifestó el Ministro de Relaciones Exteriores y Culto de Costa Rica, 

Sr. Roberto Tovar Faja, en una reciente audiencia en nuestro Congreso 

Nacional,, “hay algo que va contra la naturaleza de Costa Rica, y en esto estoy seguro de 

que hablo casi por todos. Hay algo consustancial en nuestra forma de ser y es que no nos es 

natural votar por alguien o por algún país por secula seculorum... Un país que no necesita 

reelección es prácticamente un país libre de la rendición de cuentas, poco tiene que 

preocuparse.” Es por este principio básico de la democracia y la alternancia, que 

Costa Rica valora aquellas propuestas que, al considerar la ampliación del 

Consejo de Seguridad, crean vacantes sujetas a la elección periódica y la 

rendición de cuentas.  

 

En este contexto, Costa Rica considera  la posibilidad de crear nuevos puestos 

no permanentes con periodos más largos y  de permitir la reelección inmediata 

de los miembros salientes del Consejo de Seguridad, en el contexto de la 

reforma del artículo 23 de la Carta, siempre y cuando existan las garantías 

necesarias para aseguren la democracia, la alternancia y la debida rendición de 

cuentas, sujetas a la voluntad y a los criterios establecidos por los diversos 

grupos regionales.  En particular, notamos que periodos de sólo 2 años  e 

incluso cuatro  resultan muy cortos desde la perspectiva de la memoria 

institucional de los miembros electos del Consejo de Seguridad.  

 

En cuanto a los procedimientos para la ampliación de la categoría 

permanente, quisiera referirme a dos situaciones que nos preocupan en 
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especial y que consideramos deben ser consideradas a fondo antes de iniciar 

un proceso tan incierto. 

 

Una primera preocupación se refiere a la convocatoria de un proceso electoral 

sin fin, es decir, sin ningún límite máximo en cuanto al número de rondas de 

votación que la Asamblea General deberá realizar para seleccionar a los países 

que tendrían el privilegio de ocupar las eventuales vacantes permanentes.  Si 

bien, hipotéticamente, todas las vacantes se podrían llenar desde la primera 

ronda, debemos actuar responsablemente y contemplar todos los escenarios 

posibles y probables. En ese sentido, quisiéramos destacar que sólo en 27 de 

las 59 elecciones que la Asamblea General ha realizado, las vacantes no 

permanentes se han llenado con una única ronda de votación. En las 32 

elecciones restantes, la Asamblea General ha realizado en promedio más de 13 

rondas de votación. En 1955, se realizaron 36 rondas y se concluyó el proceso 

mediante un acuerdo entre las partes para compartir el mandato. En 1959, se 

realizaron 52 rondas y nuevamente se concluyó el proceso mediante un 

acuerdo entre las partes para compartir el mandato. En 1979, cuando después 

de 155 rondas, las partes se retiraron y se endosó a un tercer candidato para 

llenar la vacante no permanente. [ver cuadro en anexo] 

 

Aqui nos parece importante resaltar dos aspectos importantes: primero, a 

diferencia de las elecciones para llenar vacantes no permanentes, donde el 

número de rondas no afectan necesariamente la legitimidad y credibilidad de 

los candidatos, las elecciones para miembros permanentes son totalmente 

diferentes. A criterio nuestro, un candidato que logra el respaldo necesario 

para ocupar una vacante permanente después de un sin número de rondas de 

votación, incrementando su apoyo gota a gota, ronda tras ronda, debilitaría su 
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legitimidad y credibilidad necesarias para llenar la vacante permanente. 

Segundo, contrariamente a los casos citados, donde era posible encontrar una 

salida mediante el retiro de la candidatura o un acuerdo para compartir el 

mandato, en el caso de elecciones para llenar vacantes permanentes sólo 

existen dos salidas, o se insiste y se llega por fatiga, o se desiste, en cuyo caso 

tenemos que preguntarnos que hacemos con la vacante o vacantes 

disponibles.  

 

La segunda preocupación se relaciona con las candidaturas únicas que 

podrían presentarse en el caso de algunas regiones.  Si se habla de 

candidaturas regionales, es indispensable que cada región tenga la posibilidad 

de buscar el consenso requerido. No es consecuente con la lógica y el espíritu 

que anima la representación regional si está ausente el endoso por parte del 

grupo regional respectivo.    

 

El proyecto de resolución del G4, en el párrafo operativo 3(a), crea una 

ventana de oportunidad de tan sólo 1 semana para que otros países entren en 

la contienda, estableciendo un máximo de 3 meses entre la fecha de apertura 

para la recepción de candidaturas y la probable fecha de elección. Esto debe 

corregirse para permitir la más amplia participación en cada región, 

ampliando las posibilidades más allá de cualquier candidatura única que no 

sea producto de un endoso.  

 

Señor Presidente, 

 

Quisiera asegurarle que mi delegación esta dispuesta a seguir participando 

constructivamente en estas negociaciones, con miras a encontrar una solución 
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de consenso satisfactoria para todos los estados miembros de las Naciones 

Unidas. Si en el transcurso de nuestras futuras negociaciones ninguna de las 

propuestas actuales resulta satisfactoria como punto de partida para 

encontrar una solución acordada, Costa Rica estará dispuesta a presentar un 

modelo alternativo que nos aleje de los extremos, es decir, el impasse total en 

materia de reforma del Consejo de Seguridad que hemos tenido.  

 

Concluyo retomando lo dicho por el Secretario General en su Informe Un 

Concepto más Amplio de la Libertad de que “en una era de interdependencia mundial, el 

interés común bien entendido es un aglutinante que debería unir a todos los Estados... 

trabajando juntos sobre la base de principios y prioridades compartidos: después de todo, 

esta es precisamente la razón de la existencia de las Naciones Unidas.”  Confiamos que 

cada uno de nosotros tendrá la paciencia que en ocasiones se hace necesaria 

para lograr el interés común. 

 

  

 

 

 


